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� Grammaire : Le syntagme verbal.   
 
 
 
LES RADICAUX 

  Radicaux de futur et conditionnel auxquels il faudra ajouter 
les désinences suivantes : 
FUTUR : –ai, –as, –a, –ons, –ez, –ont. (≈ verbe avoir) 
CONDITIONNEL: –ais, –ais, –ait, –ions, –iez, –aient 

 BOIR E  

    

Je boi s  Radicaux de présent : ils peuvent être entre un et quatre (ou 
cinq). On trouve des radicaux nouveaux à la 1ere personne (qui 
servira pour la 2e et 3e), à la 4e (pour la 4e et 5e) et à la 6e.  

Tu boi s  
Il boi t  
Nous buv ons  Radical d’imparfait auquel il faut ajouter les désinences 

suivantes : 
IMPARFAIT : –ais, –ais, –ait, –ions, –iez, –aient. 

Vous buv ez  

Ils boiv ent  Radical du subjonctif présent qui sera suivi des désinences : 
PRÉSENT (subj) : –e, –es, –e, –ions, –iez, –ent.     

 
 
 
LES DÉSINENCES 

Personne D 1 D 2 D 3 D 4 

 (présent) 

D 1a           D 1b 

(imparfait et 

conditionnel) 

(futur) (subjonctif 

présent) 

1   JE –e –s –ais –ai –e 
2   TU –es –s –ais –as –es 
3   IL / ELLE / ON –e –t  / –d –ait –a –e 
4   NOUS –ons –ons –ions –ons –ions 
5   VOUS –ez –ez –iez –ez –iez 
6   ILS / ELLES –ent –ent –aient –ont –ent 
 � �  �  
 Pour le 

présent 
des 

verbes en 
–er. 

Pour le 
reste 
des  

présents. 
 

 Désinences 
semblables 
à celles du 
verbe avoir 
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VERBES À 1 RADICAL : Dans ce groupe on trouve souvent les verbes terminés en ‘–er’ dont le 
radical est commun à toutes les personnes mais aussi quelques verbes en ‘–ir’ comme offrir et 
ouvrir. Au radical, il faut ajouter les désinences 1a ( –e, –es, –e, –ons, –ez, –ent)  
 

PARLER 
Je parl– –e Je parle 

Tu parl– –es Tu parles 

Il  parl– –e Il parle 

Nous parl– –ons Nous parlons 

Vous  parl– –ez Vous parlez 

Ils parl– –ent Ils parlent 

 
 

VERBES À 2 RADICAUX :  
a) VERBES EN –ER :  
a.1) Verbes avec la structure –e(c)er : Changement de l’antépénultième voyelle ‘e’ prononcée 
[ ] par la prononciation [ε]. Pour aboutir à ce changement de prononciation les verbes avec la 
structure –e(c)er ont deux possibilités :  

a) ils changent la graphie ‘e’ par ‘è’ dont la prononciation est [ε] 
b) ils doublent la consonne antérieure pour faire la prononciation ouverte.  

 

 infinitif 1e 2e 3e 4e 5e 6e 
 
– eler 

Appeler appell– appel- appell– 
Geler gèl– gel- gèl– 

 
– eter  

Jeter jett-  jet- jett- 
Acheter achèt- achet- achèt- 

– eser Peser pès- pes- pès- 
 
 
a.2) Verbes avec la structure –é(c)er : Changement de l’antépénultième voyelle ‘é’ prononcée 
[ ] par la prononciation [ε]. Pour aboutir à ce changement de prononciation les verbes avec la 
structure –é(c)er changent la graphie ‘e’ par la graphie ‘è’ dont la prononciation est [ε].  

 infinitif 1e 2e 3e 4e 5e 6e 
– eder Posséder posèd- poséd- posèd- 
 
 
a.3) Verbes en –cer ou en –ger : Maintient la prononciation du ‘c’ [s] et du ‘g’ [ ] de leurs 
infinitifs tout le long de la conjugaison. Ainsi les verbes en –cer changeront le ‘c’ par un ‘ç’ dans 
la 4e personne et les verbes en –ger prendront un ‘e’ devant la désinence –ons dans la même 
personne. Voyons les exemples.  

 infinitif 1e 2e 3e 4e 5e 6e 
– er Manger mang- mange- mang- 
– er Commencer commenc- commenç- commenc- 
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a.4) Verbes en –ayer : Caractérisés par une double conjugaison à la 1e, 2e, 3e, 6e personnes ; 
ainsi ils peuvent maintenir le ‘y’ de l’infinitif ou bien le changer par un ‘i’. Par contre à la 4e et 5e 
personnes il n’y a pas cette possibilité de changement.  

PAYER 
Je pai– / pay– –e Je paie / paye [pε] [pεj] 
Tu pai– / pay– –es Tu paies / payes [pε] [pεj] 
Il  pai– / pay– –e Il paie / paye [pε] [pεj] 
Nous pay– –ons Nous payons [pεj  
Vous  pay– –ez Vous payez [pεje] 
Ils pai– / pay– –ent Ils paient / payent [pε] [pεj] 

 
 
a.5) Verbes en –oyer et en –uyer : Conjugaison semblable à celle des verbes en –ayer, sauf que 
dans ce cas il n’y a pas de possibilité d’élection. OBLIGATOIREMENT la 1e, 2e, 3e, 6e personnes 
prennent un ‘i’ alors que la 4e et 5e personnes prennent un ‘y’.  

BROYER ESSUYER 
Je broi–  –e Je broie Je essui– –e J’essuie 
Tu broi– –es Tu broies Tu essui– –es Tu essuies 
Il  broi– –e Il broie Il  essui– –e Il essuie 
Nous broy– –ons Nous broyons Nous essuy– –ons Nous 

essuyons 
Vous  broy– –ez Vous broyez Vous  essuy– –ez Vous essuyez 
Ils broi– –ent Ils broient Ils essui– –ent Ils essuyent 

 
 
B) AUTRES VERBES : Ce groupe de verbes se caractérise par la présence de deux radicaux dans 
la conjugaison de leur temps présent ; généralement l’un des radicaux est pour les personnes du 
singulier et l’autre pour les personnes de pluriel. Ou bien il se peut que l’un des radicaux soit 
pour la 1e, 2e, 3e, 6e personnes et l’autre pour la 4e et 5e personnes.  Ainsi on aura les sous-
groupes suivants : 
 
 

 infinitif 1e 2e 3e 4e 5e 6e 
 
• – ir 

finir fin– finiss– 
dormir2 dor– dorm– 
acquérir acquier– acquer– acquier– 

• –aindre 
• –eindre 
• –oindre 

craindre crain– craign– 
peindre pein– peign– 
joindre join– joign– 

• –re1 mettre met– mett– 
• –ire conduire condui– conduis– 
• –oir voir voi– voy– voi– 

valoir3 vau– val– 
• –aître connaître connai– connaiss– 
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1. La particularité des verbes es –re c’est qu’ils perdent la consonne de l’infinitif dans les trois personnes du singulier 
et ils la récupèrent dans les personnes de pluriel. Voyons quelques exemples.  
 Infinitif  singulier pluriel 

mettre   met–   mett– 
vivre   vi–   viv– 
battre   bat–   batt– 

2. Les verbes en –ir qui suivent le modèle ‘dormir’ ont la même particularité que les verbes en –re que l’on a vu sous 
1, c’est-à-dire, ils perdent une consonne au singulier qu’ils rattrapent au pluriel.  

infinitif  singulier  pluriel 

partir   par–   part– 

servir   ser–   serv– 
3. On conjuguera le verbe savoir comme valoir, à deux radicaux : savoir > sai– > sav– 

 
VERBES À 3 RADICAUX : Généralement,  ils ont un radical pour la 1e, 2e, 3epersonnes, un autre 
pour la 4e et 5e personnes et finalement le troisième radical pour la 6e personne. On remarquera 
que le radical de 4e et 5e personne ressemble assez à l’infinitif du verbe, et les radicaux de 1e, 2e, 
3e et 6e personnes se ressemblent entre eux, sauf que la 6e a des variations par rapport au 
singulier. Voyons les exemples.  

 infinitif 1e 2e 3e 4e 5e 6e 
• –oir1 recevoir reçoi– recev– reçoiv– 

boire boi– buv– boiv– 
• –ir venir vien– ven– vienn– 
• –re comprendre comprend– compren– comprenn– 
1. On tiendra compte ici des verbes très usuels et irréguliers devoir, pouvoir, vouloir qui sont souvent utilisés dans 
les périphrases.  
 Infinitif  Radical 1 Radical 2  Radical 3 

 Devoir  doi–  dev–  doiv– 
 Pouvoir  peu–  pouv–  peuv– 
 Vouloir  veu–  voul–  veul– 

 
VERBES À 4 RADICAUX : L’ensemble de verbes à quatre radicaux est assez hétérogène. On ne 
peut pas généraliser la formation ni l’apparition des radicaux dans le temps présent. D’ailleurs 
on pourrait classifier certains de ces verbes comme irréguliers.  

 infinitif 1e 2e 3e 4e 5e 6e 
• –er aller vai– va– all– vont 
• –re faire fai– faisons faites font 

dire di– dis– dites dis– 

Verbes auxiliaires et sémi-auxiliaires.  

ÊTRE : je suis, tu es, il est, nous sommes, vous êtes, ils sont 
AVOIR : j’ai, tu as, il a, nous avons, vous avez, ils ont 
ALLER : je vais, tu vas, il va, nous allons, vous allez, ils vont 
VENIR : je viens, tu viens, il vient, nous venons, vous venez, ils viennent 
 
 
 


